

2023年3月発行

No.11

日本文化教室

国際教育センターでは、外国人留学生が日本の伝統文化に直接触れ、日本への理解をより深めることをもできます。 2003年度から日本文化教室を定する 2003年度から日本文化教室を定する 2003年度から日本文化教室を定する 2003年度から日本文化教室を変更がある。日本人学生も参加し、外国人留学生と日本人学生が一緒に日本文化を体験することで、相互交流を図るとともにグローバルな視点を身につけてほしいと願っています。

しょどうきょうしつ書道教室

Shodo Class





い ばなきょうしつ 生け花教室

Ikebana Class





きもの教室

KImono-Wearing Class





グローバル時代は言語と文化を越え、世界の人々が共生することが求められる時代です。国際教育センターも留学生と日本人学生のみなさんがお互いの言語と文化を理解し、共生できるようになるためのお手伝いができればと考えています。

この日本文化教室も、日本の文化について単なる知識ではなく、実践を適して理解することができるよう、実施しているものです。最近は学内の部・サークルの協力も得て、交流的な意味合いも加味しながら実施されています。そこには単に文化の理解だけでなく、言語と文化を越えた協働の促進と共生の実現といった願いが込められています。

この冊子はこれまでの活動を紹介したものです。一人でも多くの留学生のみなさんに参加してもらえればと思っています。みなさんのご参加を心からお待ちしています。

花は

生け花教室

生け花 (華道) は、16世紀ごろから盛んになった にほん でんとうでき 所じゅつ ひと しぜん はな つか 日本の伝統的な芸術の一つです。自然の花を使っ て天 (宇宙)、地 (地球)、人の3要素をバランスよく 表現する、という考え方が基本です。しかし、活け 方は華道流派によって異なります。

国際教育センターでは、2004年度から生け花 教室を始めました。毎回、その季節のお花を使って 基本的な活け方を先生から教えてもらいます。ま た、上級者用の花材で先生が応用編をご披露して下 さったり、参加者にも大変好評な教室です。



ぜん こう き **前・後期**



あかいけふさこ りゅうか せんせい 赤池房子(柳華)先生

●プロフィール

けんざい ざいだんほうじん おはらりゅうほんぶ ふくきょうむ かわさき 現在、財団法人小原流本部 副教務、川崎 支部長。結婚を機に、義母が華道 ^{ほんがくかどうぶ} こうし 本学華道部の講師などを含め、長年にわた り華道に携わっている。 脚味 ちぎり絵、旅行、読書。

ょうし せんせい ★講師の先生にインタビューしました!

Q:華道の魅力を一言でいうと何ですか。

Leteure ちょうか たいひ うべ ひょうげん きょこう くうかん きょこう ひょうげん A:色彩的な調和や対比の美しさを表現したり、季節感をふまえて対象とする空間を虚構をまじえて表現すること。

Q:留学生に日本文化を紹介する意義は何ですか。

A:皆様がそれぞれの国に帰り、生け花の事を話題にして頂けることです。

Q:参加者の作品はどうですか。

A:初めて体験して活けたのを見て、とてもセンスのある様に見うけました。

Q:参加者の印象はどうですか。

 A : $\overset{\sim}{\mathbb{R}}$ さんがとても $\overset{\sim}{\mathbb{R}}$ しそうに $\overset{\sim}{\mathbb{R}}$ けているので $\overset{\sim}{\mathtt{N}}$ えていて "ホッ"とします。

Q:教えてみて難しいと感じる気は何ですか。

A:一回だけの指導なので、内容的に理解してもらえたかどうか疑問です。

Q:教えてみておもしろいと感じる点は何ですか。

A:それぞれとても個性のある活け方をするので感心します。

Q:この文化教室の魅力は何ですか。

A:色々な国の方々と会話が出来る事です。

Q:今後この文化教室で挑戦してみたいことがあれば教えてください。

A:花材もいろいろ取り揃えて各首好きに活け、それぞれ講評しあってはと覚います。

Q:華道に関するおすすめの本や、サイトがあれば教えてください。

A:書籍 梅のいけばな 小原流いけばな双書4

小原流出版事業部

が原流いけばな基本マニュアルが小原流いけばな双書13 小原流出版事業部

月刊誌 挿花

隔月刊誌 桔梗

WEB いけばな小原流

http://www.ohararyu.or.jp/

みんなのいけばな http://www.minnanoikebana.com

当 日 の 様 る

当日の様子



最初に生け花について先生が 説明して下さいます。



先生と一緒に活け始めます。



一人一人に、丁寧に教えて $\frac{\langle E \rangle}{|E \rangle}$ できないます。



まいで、せんぜい、おうようへん。 ひろう 最後に先生が応用編を披露 して下さいます。



「かたむけるかたち」にも挑戦 します!



「たてるかたち」が出来上がり ました。

^{さんかしゃ} こえ 参加者の声



たのしかったです。花をさ すときのバランスとか、主 枝のむきとか色々教えてい ただきありがとうございま した。



生け花を体験してよかったです!
2つの生け花の仕方を学びました。
生け花の基礎から、どうやって挿
せば美しく見えるのか先生が親切
おしてはない。日本の伝統的な体験をしたいならおすすめです。





きもの教室

きもの教室

和服はここ数百年全く形が変わっておらず、 日常着としての機能はほとんど失われてしまいました。しかし、最近は和の美として見直され、若い人々のあいだで人気が復活しています。

国際教育センターでは、2005年から着つけ教室を始めました。前期は名古屋帯と浴衣、後期は名古屋帯の着つけを通して、日本の伝統文化を体験しています。日本人・外国からの留学生を問わず、例年希望者が多いため、とてもにぎやかな教室です。



講師 我部敬子先生

●プロフィール

中学の時に叔母から茶道を贈い始め着ると表面を を表面を を表面を を表面を がいる。その後茶がくいで着付けを が、るけいないで着付ける。 できる。 で

ぜん こう き **前·後期**



★講師の先生にインタビューしました!

- Q:お茶大在学時は、どんな学生でしたか。(当時留学生との交流がおありでしたらぜひ触れていただけますとありがたいです)
- A: 地方出身者でしたので、憧れの東京の生活に興味津々でした。色々なことを吸収したいと思い活動的な生活を送っていました。海外からの留学生の記憶はなく、復帰前の沖縄の留学生が寮にいらして挨拶を交わすくらいでした。
- Q: 先生はいつ頃、なぜ着付けを始められましたか。
- A: 30代初めに通ったきもの学院の授業が面白く、自分が着るだけでなく、人に着せたい、着物のことをもっと勉強したいと思いました。
- Q:着物に惹かれた理由は何ですか。
- A:子供のころから製地が好きでした。着物の長い歴史を考えれば当然ですが、着物には日本文化の繊細な美意識が集約されています。染め、織、刺繍などの高度な技術、帯や小物のコーディネートによって季節を感じられるところが魅力です。
- Q:着付けを教えていて大変だったエピソードをひとつ教えて下さい。
- A:エピソードは思い浮かばないのですが、着物はただ纏うのではなく、体の中心に合わせていくことをイメージできるようになるまでが大変です。背中心や襟合わせがずれなくなるまで辛抱強く見守ることでしょうか。
- Q:着付けを教えていて嬉しかったエピソードをひとつ教えて下さい。
- Q:留学生の皆さんに向けて伝えたい、着物や浴衣の良さは何ですか。
- A:着物は日本の民族衣装ですがどの塩の炸が着ても収象の衣服です。がちゃんでも、柄や色のヴァリエーションは無限と言ってもいいくらいです。機会があれば是非お気に入りを見つけ、着て楽しんでください。
- Q: 最後にメッセージをお願い致します。

| ^{とうじつ} よう す **当日の様子**

最初に着物の歴史について説明を受けます。

お辞儀の仕方など、所作も学び

6

ます。



先生からご指導を受けながら、 一つずつ、帯を締めていきます。



日ら

様さ

難しいところや後ろ側は先生 が手伝ってくださいます。



ようやく無事に着終わりました。



帯結びの仕上げです。

^{さんかしゃ} こえ **参加者の声**



浴衣の着方を勉強して、日本の伝 とうできょうくぞう。 統的な服装を着てすごく楽しかっ たです。初めて浴衣を着るのは幸 せでした。



すごく楽しかったです!ゆかたは初めて着てみましたが、先生とサポーターさんがとても優しく丁寧に教えてくださったのでよかったです!大切な思い出になりました。



先生は、とても優しくて、教え方 もわかりやすかったです。着物の きがた ある かた ご丁寧に教え ていただいて、ありがとうござい ました。着物はずっと前から音がた みたかったし、自分の着物の姿は どうだろうなと気になりましたが、かな 今回の授業でようやく夢(?)を叶 えて嬉しかったです!本当にあり がとうございました。







書は

道が

教き

室り

き 道 教室

書道は、筆と墓で文字を書く芸術です。もともとまる。 中国から伝わったものですが、日本では漢字に仮名文字を組み合わせて独自の発展をしました。現代では皆学学で筆を使うことは多くありませんが、小学校の授業や習い事といった形で人々に親しまれています。

国際教育センターでは、2003年度後期より書道 ままうし、から 教室が開かれています。基準なるを 教室が開かれています。基準なるを は色紙に、後期は長い紙に書く書き初めにも挑戦しています。



ぜん こう き **前・後期**



こうし あかぎ み かせんせい 講師 赤木美香先生

●プロフィール

書道教室を開いている書家の叔母の影響を受け、5歳で書道を習い始める。師範の資格を持っており、国際教育センターの書道教室を担当している。趣味は、クラシック音楽演奏と鑑賞、特にバッハが好き。それから食べること。

★講師の先生にインタビューしました!

- Q:書道の魅力を一言でいうと何ですか。
- A:集中した時間の中で、お手本(文字)に対し忠実に点画の細部までこだわり書くこと。
- Q: 留学生に日本文化を紹介する意義は何ですか。
- A: 書道を通して、日本文化を知ることにより、異なる文化で育った自分(留学生自身)とも向き合うことが可能です。
- Q:参加者の作品はどうですか。
- A:基本点画をしっかりと押さえても、縮こまらない、伸びやかな作品です。
- Q:参加者の印象はどうですか。
- Q: 教えてみて難しいと感じる点は何ですか。
- A:正しい姿勢で呼吸を取りながら書くと良い作品ができますが、それはとても難しいです。
- Q:教えてみておもしろいと感じる点は何ですか。
- A:国により、漢字の受け止め方が異なるところと、テーマ選択が斬新で、新鮮です。
- Q: この文化教室の魅力は何ですか。
- A:いろいろな国の人が、書道を通して、理解、評価し合ったりできることだと思います。
- Q:今後この文化教室で挑戦してみたいことがあれば教えてください。
- A:臨書(歴史上に古典として残る名筆を模倣すること)やTシャツに作品を書くなどです。

当日の様子

とうじつ よう す **当日の様子**



先生が筆の使い方を教えて下 さいます。



基本的な書き方を半紙で練習します。



先生のお手本をみながら、好きな文字や言葉を書きます。



最後に清書をして、作品が完成!



たくさん練習しました。



しんけん ひょうじょう と く 真剣な表情で取り組みます。



本当に面白いですね。先生たちも **さ 優しいし、大変ありがとうござい ます!



落ち着いた環境で字を何回も書けたったので難しで変に教えてくださったので難しい字も完成することができました。





茶a

道が

教言

室り

さず 数字 空

茶道は、茶を通して礼儀作法を修める道です。ただお茶を点てるのではなく、建築、工芸、生け花、外理などと結びついた総合芸術といわれる奥の深い世界です。ままないではなる。ではなる芸術といわれる奥の深い世界です。ままないでは、142流派ほどありますが、学んでいる人数が最も多いのは裏干家です。

国際教育センターでは、お茶の水女子大学の まきりなる ままりなる ままりなる ままりなる まさりまる まさりまる まさい またい またい またい またい またい なかい たま でいとうでき またい から始めました。 庭園の中に建つ伝統的な茶室で行われるため、本格的な茶道体験ができると好評です。



ぜん こう き **前・後期**





こうし ましだけいこ そうふう せんせい 諸師 吉田啓子 (宗風) 先生

●プロフィール

うらせんけさどう せいきょうじゅ 裏千家茶道 正教授。

祖母、母が裏干家茶道に修道していたこと、また茶道の奥深さに興味を持ったことから習い始め、約16年。

しゅみ どくしょ えいがかんしょう 趣味 読書、映画鑑賞など。

★講師の先生にインタビューしました!

Q:茶道の魅力を一言でいうと何ですか。

A:茶道は、日本の総合文化です。また、茶道を学ぶことでよりよく生きるための道筋が示されるような気がします。

Q: 文化教室の魅力はどんなことだと思われますか。

A: 茶道を知っていただけることは意義のあることですが、所作のひとつひとつに深い意味があることを理解していただくのは、短時間では難しいです。今後もより深い理解のために、時間を作ってもらえたらうれしいです。

Q:今まで教えられた中で、態い出深いエピソードなどありましたら教えてください。

A: 茶道とは、ただ湯を沸かし茶を点てるだけのことですが、その基には合理性と科学的な洞察があります。アインシュタインが、炭手前で湿った灰をまくのを見て、物理の原理に基づく叡智に感心したそうです。これを聞き、日本人として誇りさえ感じました。

Q: 茶道に関するおすすめの本や、サイトがあれば教えてください。 WEB: 裏千家 今日庵 http://www.urasenke.or.jp

とうじつ 当日のアシスタントを務められた日本人学生からお聞きしました。

Q:難しいと感じた点はどんなことでしたか。

A:日本人にとっても馴染みのない言葉や所作を、どのように説明したら誤解なく伝わるかということです。

Q: おもしろい、興味深いと感じた点はどんなことですか。

A:薄茶を点てる体験をしていただく時、全員がうれしそうにやってくださったことが、とてもうれしく、印象深かったです。

Q:参加者の様子をご覧になって、どんな感想を持たれましたか。

A: 限られた時間でしたが、茶道に触れてその食さを感じていただけたと思います。

とうじつ よう す **当日の様子**

掛け輪やお花について先生が 説明して下さいます。



普段は見られないところも、特別に見せてくれました。



日ら

お点前を先生が解説して くださいます。



おいしいお茶に大満足。





を 作法にならって、お茶をいただ きます。

^{さんかしゃ} こえ 参加者の声



今日は楽しかったです。茶道について べんきょう たいけん 勉強でき、体験でき、よかったと思い ます。ありがとうございました。



とても楽しかったです。初めての体験 なのですが、また機会があればぜひ茶 どうきょうしつ さんか 道教室に参加したいと思います。



日本の茶道を体験できてたのしかったです。ようかんがとてもきれいでおいしかったです。ありがとうございました。



られる。 色々と素道の「道」が分かってきて、 楽しく参加できました。お茶も飲め ておいしかったです。ありがとうご ざいました。



お茶がかなり好きで、毎日飲むほど大好きで、ずっと日本のお茶文化を体験したいと思い、すばらしい経験をいただいてありがとうございました。お茶けではなく、道具や匠人たちにも敬意を払う行為もするなど、感服しました。





き期

かぶきべんきょうかい歌舞伎勉強会

歌舞伎は日本の伝統演劇の一つで、1603年頃出雲 大社の巫女・阿国が京都で急仏踊りを興行したのが初め とされています。

お茶の水女子大学は、年に一回(6月頃)、留学生向 けの歌舞伎鑑賞教室があります。そこで国際教育センタ 一では、その歌舞伎鑑賞教室をより楽しめるよう、事前 に歌舞伎勉強会を開いています。勉強会は、鑑賞教室に

行かない学生でも参加できるので、たくさんの学生でにぎわいます。

ビデオを見ながら、歌舞伎の歴史や鑑賞のしかた、そして鑑賞教室の 演目について、登場人物やあらすじなどを勉強します。

初心者にとって歌舞伎のことを知るよい機会となっています。





^{さんかしゃ} こえ 参加者の声

この度、歌舞伎勉強会に参加して、色々な知識を学びました。日本の歌舞伎はとて 「ゅうめい」 も有名ですが、以前は見たこともなく、具体的な知識も持ちませんでした。今回 の勉強会に参加し、歌舞伎の歴史、種類、舞台などの基礎的なことを学びました。 があると、でんとうてきけいのう。 いどう し 中国の伝統的芸能との異同を知りたくて、土曜日の歌舞伎の演出を期待しています。



新り紙教室

折り紙は、紙を折って動物やお花、生活の道具などの さまざまな形を作る日本の伝統の遊びです。小さなもの から大きなもの、立体的なものから平面的なものまで、 多くの種類があります。

国際教育センターの折り紙教室でも、箸袋など実際に 使えるもの、アニメのキャラクター、グリーティング カードなどさまざまな作品を作ってきました。これから も、みなさんの希望を取り入れながら素敵な作品を作っ ていきますので、ぜひご参加ください。





ので、本当にありがたいと思います。



後 期

まんが教室

日本は漫画とアニメーションがとても発達した国です。 ままりの留がくせい 多くの留きがくせい 日本の漫画とアニメーションを通して にほんのという。 にはんのという。 にはんのといる。 にはんのと、 にはんのと、 にはんのといる。 にはんのと、 にはん。 にはんのと、 にはんのと、 にはんのと、 にはん。

国際教育センターでは、2018年度前期から新たにまんが教室を始めました。漫画研究会の部員と一緒に好きなキャラクターを書きながら楽しい時間を過ごしました。





さんかしゃ こえ 参加者の声



みんなすごい で す! [※] し かった!



このようなイベントに参加したが。 マンガの部活にも!



本当に楽しかったです。絵を描いたり、学生と話したりすることを楽しみました。

こう き **後期**

お筝教室

お筝は日本の伝統的な楽器で、芋稈が以上前に草園からたたり日本の風土にあわせて独自に進化しました。「源氏物語」などの古典文学作品にも登場します。生田流と草は田流に分かれていて、爪の形や弾き方が異なります。



国際教育センターでは2015年度後期からお筝教室を始めました。部員のみなさんが「飛躍」や「三段の調」などの演奏を聞かせてくださったり、みんなで「さくら」を演奏したりしました。

当日の様子



そうきょくぶ ぶいん 筝曲部の部員たちが日本の名曲 えんそう を演奏しています。



さんかしゃ 参加者たちがお箏の演奏を体験 しています。

さんかしゃ こえ **参加者の声**



思ったより楽しかったです。 あっという間に終わってしまって、もっと弾いてみたいな と思いました。



香

道が

教言

室は

前期

できます。 じつ 香 道 教 室

マラセラ 香道は、茶道・華道とならぶ日本の三大芸道のひとつです。

国際教育センターの香道教室では、日本文化の中での香道の歴史に触れたり、実際に香りを聞いたり、切りでは、これでは、日本文化の中での香道の歴史に触れたり、実際に香りを聞いたり、切袋を作成したりして、香道の魅力を学ぶことができます。







こう しまだはなこせんせい 講師 嶋田華子先生

●プロフィール

また みずじょしだいがくそつぎょう とうきょうだいがくだいがくいん お茶の水女子大学卒業、東京大学大学院 しゅうしかて いしゅうりょう 修士課程修了。

カルチャー教室や学校の伝統文化体験 短標準などを通じて、御家流香道の普及に努める。

また美術史家として、国内外の美術館にて展覧会の企画運営、テレビ出演、雑誌・
対対の記事執筆多数。

HP: www.haginosono.com

★講師の先生にインタビューしました!

- Q: 先生が香道を始められたきっかけは何ですか。
- A: 御家流香道宗家・三條西堯山を曽祖父に持ち、10代から祖母の香道教室の準備を手伝っていました。大学生になり、 現宗家のお稽古に通い始めました。卒業論文では、上代・中古の香と服飾文化の関わりをテーマにしました。
- Q:香道の魅力を一言で表すと何ですか。
- A:素晴らしい番りを聞くことで、心覚が休まると同時に、嗅覚に意識が集中するので、感覚が研ぎ澄まされるところが魅力です。メンタルヘルスを整えるだけではなく、古式ゆかしい香道具に触れたり、その日の組香のテーマになっている和歌や銘など、美しい日本語の語彙を増やすことができるのも楽しみです。
- Q:教えてみて楽しいと感じる点はありますか。
- A: 初めてたいが、 が、おきって替いることでは、というです。また年齢やバックグラウンドが異なるメンバーでも、同じ香炉を囲んで豊かな時間をシェアできるのが楽しいです。。
- Q:お茶大の学生へメッセージをお願いします。
- A: 線あふれるキャンパスで過ごす時間を楽しんでくださいね! 他大学ではオフィスビルのような建物のところも多いですし、社会人になると四季の移ろいを感じる機会が少なくなるため、お茶大の豊かな自然はとても貴重です。 幼稚園の大銀杏や蓬、徽音堂前の金木犀、もう整備されてしまいましたが学生課前のイタドリ広場をはじめ、帰り道に落ちていた桑の実の鮮やかさなど、今でも懐かしく思い出します。

とうじつ よう す **当日の様子**

こうどう れきし でんとう 香道の歴史と伝統について学 びます。





日じつ



実際に香りを聞いてみます。

^{さんかしゃ} ごえ **参加者の声**



たいか。 台湾でも嗅いだことある匂いを感じました。とてもおもしろかったです~こんな イベントにもっと参加したいです。

とができました。身近なところに香道の文化や力が浸透していると実感したので、 こんご 今後はそういった部分を意識することで、より豊かな生活を送ることができると 思いました。





をいったいです。 きょうみ 香道に興味があったので、体験することができてとても楽しかったです!

がいこくじん 外国人ネイティブと学ぶ外国語講座

お茶の水女子大学には、約200人の留学生が在籍しています。そこで国際を表が育センターでは、
①国際的人材の育成、②留学生と日本人学生との交流、③留学生の社会貢献の場の提供を目的とし、2002年より、前期と後期に「外国人ネイティブの制度を関係を表しています。を開催しています。屋様のようである。
を発音や挨拶、簡単な日常会話などを学びます。
を発音や挨拶、簡単な日常会話などを学びます。
を発音や挨拶、簡単な日常会話などを学びます。
を発音や挨拶、簡単な日常会話などを学びます。
をかからなさんにとって、外国語の学習のみない。
参加者のみなさんにとって、外国語の学習のみないです。
をおからまた。
あるよい機会になっており、また講師を表際の留留を表が、
のるよい機会になっても、日本での貴重な経験となっているようです。

2022年度前期は「スペイン語講座」、後期は「スウェーデン語講座」を実施しました。





こう。 後期「スウェーデン語講座」の様子



^{さんかしゃ} こえ **参加者の声**

スウェーデン語だけでなくスウェーデンの文化についても少しでも知ることができて楽しかったです。スウェーデン語と英語と日本語を入り混ぜながら教えていただいたことで、意味がよく分かりました。ありがとうございました。

これまで以上にスウェーデン語に輸送を持ちました。講座が終わってからも多しずつ勉強していこうと思います。スウェーデンのお菓子がとてもおいしかったです。IKEAなどに行ってスウェーデンのお菓子を買いたくなりました。お祭りや食べ物など文化にも興味を持ちました。クリスマスの過ごし芳が日本と違っていてスウェーデン流のクリスマスも過ごしてみたいです。



ごうし こえ **講師の声**



教師になるチャンスを頂いて食かったです。いい経験ができました。夢くの学生がスウェーデンに興味があって、教えるのが楽しかったです。初心者レベルから言語を教えるのは難しい点があります。そのため、言語だけではなく、文化も教えるともっと楽しくなると思いました。学生たちも楽しんでいたと考えています。今学期、参加してくださった学生の皆さん、そしてこの機会を与えてくださったお茶大と先生方に感謝しています。ありがとうございました!

	ぶんかきょうしつ 文化教室	がいこくごこうざ 外国語講座	こうかいこうえんかい 公開講演会
5 角 May	^{ごうどうきょうしっ} ●香道教室		
6 角 June	か ぶ き べんきょうかい ●歌舞伎勉強会 い ばなきょうしっ ●生け花教室 しょどうきょうしっ ●書道教室	************************************	
7 貿 July	● 茶道教室 ● 体かた教室		
10 質 October			
11 質 November			
12 [௺] December	●まんが教室 ●生け花教室 ●折り紙教室	できまがいてくさてうざ ●後期外国語講座 がつ (11月~1月)	
1 寛 January	● 書道教室 ● 書道教室 ● きもの教室 □ ときょういつ ● お筝教室		
2質 February			こうかいこうえんかい ●公開講演会 こくさい ■国際フォーラム

※開催スケジュールは、年度によって開催の時期が異なります。

こくさいきょういく 国際教育センターの紹介



こくさいきょういく 国際教育センター・ホームページ

https://www.cf.ocha.ac.jp/gec-in/

ぶんかきょうしつ 文化教室

https://www.cf.ocha.ac.jp/gec-in/j/menu/events/cul_school.html

がいこくじん 外国人ネイティブと学ぶ外国語講座

https://www.cf.ocha.ac.jp/gec-in/j/menu/cul_exchange/index.html

こうかいこうえんかい 公開講演会

https://www.cfocha.ac.jp/gec-in/j/menu/cul_exchange/l_meeting.html

国際教育センターは、2001年 4月に学内共同教育研究施設として設置されました。

へんしゅうこう き 編集後記にかえて

今回この冊子をまとめてみて、多くの方のご協力に支えられて文化教室が続いてきたことを説めて説じました。文化教室の発足時から、常に支援してくださるセンターの先生方、いつもごを込めて教えて下さる文化教室の先生方、アシスタントの方たち、英訳をつけてくださったゼニタさんにごから御礼申し上げます。 国際教育センター 李 薫淑 菜 葉 真 炫響 郷 椰林

はっ こう ちゃ みずじょ しだいがくこくさいきょういく 発 行: お茶の水女子大学国際教育センター

〒112-8610 東京都文京区大塚2-1-1

お茶の水女子大学学生センター棟3階304

TEL/FAX 03-5978-5965

製本・印刷:ヨシミ工産株式会社

〒113-0033 東京都文京区本郷3-26-1 本郷宮田ビル3階

TEL03-5802-5601 FAX 03-5802-5603